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collègues membres du Gouver-
nement en présence  des dépu-
tés membres de la Commission
de la Santé, du personnel des
agences du Système des Na-
tions-Unies au Togo et d’autres
personnalités venues prendre

C’était au cours d’une
cérémonie solennelle  présidée
par le  ministre de la santé et
de l’hygiène   le prof
Moustapha  MIJIYAWA qui était
entouré  de  plusieurs  de ses

leur deuxième dose.
À cette occasion, plu-

sieurs ministres, membres du
gouvernement ont une fois de
plus, donné le bon exemple en
prenant leur seconde dose de-
vant les caméras de la presse.
À l’issue de la vaccination, le
président du Conseil scientifi-
que, Prof Didier Ekouévi a ras-
suré les populations sur l’effica-
cité du vaccin AstraZeneca et
appelle tous ceux qui ont déjà
pris la première dose à prendre
la deuxième pour un retour ra-
pide à la normale.

À ce jour, le Togo a déjà
vacciné 276 mille personnes à
travers le pays. Un bon taux par
rapport aux autres pays de la
sous-région, se réjouit le gouver-
nement. Après ce lancement, le
personnel soignant recevra sa
deuxième dose entre le 19 et le
21 mai 2021 et les autres per-
sonnes, le feront selon un
chronogramme qui sera commu-
niqué ultérieurement.

Daniel A.

Administration de la seconde dose du vaccin AstraZeneca :
Le ministre Mijiyawa donne le ton
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nier de l’Ordre du Bénin, Prof
Essohanam Batchana de l’Uni-
versité de Lomé, Prof Adama
Kpodar de l’Université de Lomé,
Mme Yao-Baglo Namoin de
l’Université de Lomé, Dany
Ayida, Représentant-résident
du NDI-RDC), Me Carbone de
Seze, Avocat au barreau de
Paris, Alain Foka, journaliste,
Didier Acouetey, président de
l’Association Action Citoyenne
Africaine. Ces interventions vont
porter sur la contribution de Me
Agboyibo à la profession d’avo-
cat, à la politique togolaise et
africaine, à la défense des droits
de l’homme et son attachement
aux valeurs africaines. Il y aura
également des témoignages de
ceux qui l’ont connu et travaillé
avec lui.

Daniel A.

fonction de leur connaissance
des thématiques à aborder. Il
s’agit entre autres, du Prof Jean-
François Owaye de l’Université
Omar Bongo de Libreville au
Gabon, du Prof Robert Dossou,
ancien président de la Cour
constitutionnelle, ancien Bâton-

mais nous avons mieux pensé
organiser un colloque qui permet
d’étudier scientifiquement la vie
de l’homme et de comprendre le
temps et l’espace auxquels il a
appartenu. La pluridisciplinarité
du personnage est le deuxième
élément qui sera étudié. Il ne
s’agit pas de louanger ni de char-
ger la mémoire de l’illustre dis-
paru, mais de faire un travail
scientifique. Enfin, il y a l’appro-
che conférencier-discutant dont
le but est de garantir la scientifi-
cité des résultats qui seront pré-
sentés dans le cadre du collo-
que. Concrètement, le contenu
de chaque conférence sera sou-
mis à l’évaluation critique d’un
discutant », a-t-il laissé enten-
dre. Au menu de cette rencon-
tre prévue à l’hôtel 2 Février, on
note des interventions des en-
seignants-chercheurs des Uni-
versités du Togo ainsi que d’émi-
nentes personnalités étrangères
provenant de divers horizons, en

CNDH et président du Comité
d’Action pour le Renouveau
(CAR) a été rappelé à Dieu le 30
avril 2020 à Paris.

Pour André Afanou, prési-
dent du CDFDH et membre du
comité scientifique, ce colloque
est initié dans le but de promou-
voir des ressources documentai-
res et des connaissances endo-
gènes en matière des droits de
l’homme.

« Au-delà du personnage
qu’il a été en tant qu’avocat, dé-
fenseur des droits de l’homme
et acteur politique, Me Agboyibo
était porteur d’un certain nom-
bre d’idéaux. A travers ce collo-
que scientifique, nous voulons
tout simplement voir dans quelle
mesure nous pouvons valoriser
ses idéaux », a-t-il ajouté.

Le Prof Koffi Tsigbe, en-
seignant-chercheur à l’Université
de Lomé et président du comité
scientifique a pour sa part expli-
qué les aspects scientifiques du
colloque.

« Le premier élément qui
caractérise la scientificité du col-
loque est son titre. On aurait pu
juste organiser un simple hom-
mage à Me Yawovi Agboyibo,

Une vingtaine d’interve-
nants composés d’ensei-
gnants-chercheurs des univer-
sités du Togo et d’éminents
personnalités étrangères sont
annoncés à cette rencontre à
l’issue de laquelle il est prévu
la publication d’un ouvrage
scientifique portant sur ses
meilleures contributions. Le
colloque est organisé en par-
tenariat avec la Commission
Nationale des Droits de
l’Homme (CNDH), l’Université
de Lomé, la Société Civile Pro-
fessionnelle d’Avocats (SCPA)
Agboyibo et Associés et
d’autres associations de la
société civile (Club le Littéraire,
Centre pour la Gouvernance
Démocratique et la Prévention
des Crises (CGDPC). Une con-
férence de presse a été animée
par le comité scientifique mis
en place à cet effet pour expli-
quer le bien-fondé de la rencon-
tre et dévoiler les activités qui
y sont prévues.

Me  Appolinaire   Yawovi
Madji  Agboyibo, ancien Pre-
mier ministre, ancien Bâtonnier
de l’Ordre des Avocats du
Togo, premier président de la

Que retenir du parcours du Feu Me Yawovi AGBOYIBO
? Le Centre de documentation et de formation sur les Droits
Humains (CDFDH) donne rendez-vous au public les 3 et 4
juin prochain à l’hôtel 2 février. Axé sur le thème : « Me Yawovi
Agboyibo : histoire d’une vie et d’un temps (1943-2020) », ce
colloque entend contribuer à immortaliser le parcours, les
idées et les méthodes de ce personnage qui a marqué plus
de trois décennies, la vie socio-politique du Togo et de
l’Afrique.

A la découverte de la vie scientifique du feu
Me Yawovi Agboyibo les 3 et 4 juin prochain
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consommateurs », soutient
l’ARCEP.

Cette mesure devra éga-
lement optimiser la traçabilité
des cartes SIM et de leur auteur.
Une manière aussi de mettre fin
aux ventes à la sauvette des pu-
ces prépayées.

Notons que les proprié-
taires de plus de trois SIM ont
un moratoire de six (06) mois
pour se conformer. Passé ce
délai, ils verront leurs numéros
simplement suspendus.

Carole AGHEY

Comme promis lors de l’ouverture de la campagne  de
la prise des  premières  doses le 10 mars dernier,  la phase
d’administration de la seconde dose du vaccin AstraZeneca
pour lutter contre la Covid-19 a officiellement démarré lundi
17 mai 2021.

Pour lutter contre les ré-
seaux de malfaiteurs, une déci-
sion a été prise par l’autorité
publique, notamment le ministre
de l’Economie numérique et de
la transformation digitale, Mme
Cina Lawson : « Chaque abonné
des services de communication
mobile au Togo ne pourra que
s’offrir au plus trois (03) SIM ».
Ceci concerne les personnes
physiques. Cette mesure vise à
se conformer aux normes
règlementaires et internationa-
les.

Cet arrêt qui a été pris le
29 avril dernier par le ministre de
l’Economie numérique et de la
transformation digitale, vise à
renforcer le dispositif juridique lié
aux obligations d’identification
des abonnés des services mo-
biles. 

Mais pour l’Autorité de ré-
gulation des communications
électroniques et des postes
(ARCEP), il s’agit d’une réponse
à l’une des doléances des as-
sociations de consommateurs.
Cette limitation du nombre de
SIM à trois (03) par abonné mo-
bile comporte « un enjeu
sécuritaire pour le pays, en ce
sens qu’elle permettra de lutter
efficacement contre les méfaits
liés à l’utilisation des téléphones
portables (vols, arnaques, usur-
pation d’identité, harcèlement,
etc…) qui constituent l’une des
doléances des associations de

Le nombre de cartes SIM
désormais limité à trois par

abonné mobile

Prof Mustapha Mijiyawa, ministre de la Santé
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Sommet  France-Afrique sur les Economies post-Covid-19 :
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les économies du continent
africain. Je salue l’initiative du
Président Emmanuel Macron,
qui réunit des chefs d’État et
de gouvernement, ainsi que
des institutions financières in-
ternationales.
Cette mobilisation est à
l’image de l’interdépendance
entre toutes les parties du
monde : la résilience des éco-
nomies d’Afrique est dans l’in-
térêt de tous. Au-delà des
aspects conjoncturels, le pré-
sent sommet vise à poser les
bases d’un nouveau cycle de
croissance en Afrique, qui
sera un relais nécessaire
pour l’ensemble de l’écono-
mie mondiale. L’enjeu est
donc de travailler à ce nou-
veau partenariat pour conso-
lider notre développement
commun. Le financement
soutenable des économies
est une question d’impor-
tance et la question de l’ap-
pui au secteur privé africain
l’est davantage encore. Le
secteur privé est en effet le
véritable moteur de création
d’emplois et de richesses. Il
n’y aura pas de relance forte
sans l’amélioration des con-
ditions de financement, en

de nouvelles technologies.
Nous avons également évo-
qué notre soutien financier
significatif pour la Républi-
que Togolaise au cours de
cette crise et surtout pour le
retour à la normale  ». Le Pré-
sident de la République a ex-
primé à la Directrice générale
du FMI sa reconnaissance
pour l’appui que son institu-
tion ne cesse d’apporter au
Togo.

Concernant le menu
proprement dit de la confé-
rence de Paris  à laquelle
participent des pays africains
comme l’Angola, le Burkina
Faso, la République démo-
cratique du Congo, la Côte
d’Ivoire, l’Egypte, l’Ethiopie, le
Ghana, le Mali, la Mauritanie,
le Mozambique, le Nigeria, le
Rwanda, le Sénégal, le Sou-
dan, le Togo et la Tunisie et
des pays européens comme
l’Italie, l’Espagne et le Portu-
gal, le chef de l’Etat togolais
estime que c’est une aubaine
pour la résilience des écono-
mies d’Afrique dans l’intérêt
de tous. « Ce sommet est l’oc-
casion d’apporter une ré-
ponse ambitieuse et coor-
donnée au choc qui a frappé

a échangé, le dimanche 16
mai, avec  la Directrice gé-
nérale du Fonds Monétaire
International (FMI), Kristalina
Georgieva sur les différen-
tes stratégies et  vision du
Togo. Comme le dit bien un
adage, l’avenir n’appartient
qu’à ceux qui se lèvent tôt,
le président Faure
Gnassingbé a pris le pas sur
ses homologues africains en
décrochant d’ores et déjà,
un accompagnement de la
FMI d’environ 135 milliards
de francs CFA, dans le ca-

pliqué Kristalina Georgieva.
Mme Georgieva a ensuite vi-
vement apprécié les efforts du
gouvernement togolais dans
la gestion de la pandémie et
les mesures innovantes adop-
tées pour renforcer la rési-
lience des populations : « Le
Togo s’est montré efficace
dans la gestion de la crise.
Nous avons discuté des ef-
forts tangibles fournis par le
gouvernement en apportant
de l’aide aux populations, par
exemple à travers des innova-
tions opérées avec l’utilisation

A l’initiative du Président Français Emmanuel
Macron, un sommet France-Afrique sur les économies
post-covid-19 s’est tenu du 17 au18 mai 2021 à Paris en
France. La rencontre qui regroupe une vingtaine de
chefs d’Etat africains, dont le Togolais Faure Gnassingbé,
et plusieurs hauts responsables européens, ainsi qu’une
dizaine de représentants d’organisations internationales,
« vise à trouver de nouvelles sources de financement à
cette région du continent africain dont les pays sont
durement affectés par la crise sanitaire  ».

Afrique et à l’international,
du secteur privé africain », a
indiqué Faure Gnassingbé.
Grâce à la stratégie natio-
nale portée par le Chef de
l’État et contenue dans la «
Feuille de route gouverne-
mentale Togo 2025 » adop-
tée en octobre 2020, le Togo
affiche une forte résistance
au choc de la COVID et une
résilience propre à accélérer
la relance post-pandémie,
avec un taux de croissance
relevé à 1,8 % pour 2020.

Le Togo est en discus-
sion avancée avec ses par-
tenaires internationaux pour
mobiliser de nouveaux finan-
cements visant à poursuivre
la réalisation des projets de
la Feuille de Route Gouver-
nementale et à participer au
développement du secteur
privé sous régional. La pour-
suite des réformes et l’accé-
lération des politiques socia-
les sont au cœur de cette
stratégie. Notons que les
échanges voulues par Em-
manuel Macron ont été
ouverts lundi 17 mai avec la
question du soutien de la
transition démocratique au
Soudan, pays le plus endetté
de l’Afrique et ont pris fin le
lendemain mardi  sur la dette
de l’Afrique.

Rappelons que le pé-
riple du chef de l’État togo-
lais  a pris fin à Bruxelles où
sur invitation du Président du
Conseil Européen, S.E.M
Charles Michel, les deux hau-
tes personnalités ont discuté
sur des sujets concernant le
renforcement du partenariat
entre l’Union Européenne et
le Togo en matière économi-
que, politique et commer-
ciale.

Daniel A.

Les Présidents Faure Gnassingbé, Emmanuel Macron (de
g. à d.) lors des travaux

dre du futur décaissement an-
noncé au bénéfice des pays
africains. « Nous allons dé-
caisser une enveloppe sans
précédent de 650 milliards de
dollars.

Le Togo recevra 250
millions de dollars de ressour-
ces supplémentaires », a ex-

Bien avant le début
des travaux de cette rencon-
tre de haut niveau, le nu-
méro 1 togolais très préoc-
cupé par la recherche des
moyens nécessaires pour le
bien-être de ses conci-
toyens et prêt à tout sacri-
fice pour la cause nationale,

bres pour prévenir la violence ex-
trémiste au sein de l’Espace
Entente », a précisé Patrice
Kouame, Secrétaire exécutif du
Conseil de l’Entente.

Ainsi durant trois (3)
jours, selon le Col Massina, il
sera question de parvenir à l’éla-
boration d’une stratégie cohé-

faire des recommandations de-
vant favoriser une meilleure coor-
dination dans les interventions
du Conseil de l’Entente et de
l’initiative d’Accra. « Elle devra
également permettre de faire un
état des lieux de la situation
sécuritaire ainsi que des mesu-
res prises par les Etats mem-

rester spectateur. L’institution
opte d’ores et déjà pour la pré-
vention comme moyen de lutte.
C’est dans cette optique que
cette concertation des Experts
de la sécurité et des frontières
du Conseil de l’Entente s’est te-
nue à Lomé afin d’examiner les
différentes réflexions et proposi-
tions  conduisant à l’appropria-
tion des stratégies concrètes
pour la prévention et de lutte con-
tre l’extrémisme.

Au fond, elle permettra  à

Prévention de l’extrémisme violent dans l’Espace Entente :
Les experts du Conseil de l’Entente en séminaire à Lomé

Des Experts du Conseil de l’Entente (CE) en charge de
la Sécurité et des frontières ont ténu du lundi 16 au mercredi
18  mai à Lomé un séminaire de réflexion et de renforcement
des compétences sur la lutte contre l’Extrémisme violent au
sein des pays membres. Cette 6ème réunion s’est déroulée
autour du thème : « Prévention de l’extrémisme violent dans
l’Espace Entente: Dynamiques d’appropriation par les Etats
membres et perspectives »

L’ouverture des activités
de  cette rencontre  a été pré-
sidée  par le Col Yotrofeï  Mas-
sina, Représentant du Ministre
de la Sécurité du Togo devra
permettre de murir les ré-
flexions pour une meilleure pré-
vention de l’extrémisme violent
dans l’espace.

L’épineuse question de
l’extrémisme violent qui sévit
dans la sous-région, préoc-
cupe sérieusement le Conseil
de l’Entente qui ne pense pas

rente de lutte antiterroriste au
niveau des communautés et
des regroupements d’Etats.
Pour le représentant du Minis-
tre Yark, les discussions de
Lomé visent également à ame-
ner  les différents acteurs à une
meilleure prise en charge de
l’extrémisme violent en vue d’en
faire de véritables propositions
aux Ministres du Conseil.

Par ailleurs, les pays de
la CE sont engagés à
mutualiser leurs efforts en vue
de restaurer la paix et de mieux
lutter contre l’extrémisme vio-
lent dans l’espace.

Le Conseil de l’Entente
regroupe cinq (5) pays dont le
Togo, le Bénin, la Côte d’Ivoire,
le Niger et le Burkina Faso.

Daniel A.

Photo de famille des participants
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que cela faisait quelques
temps que ce couple, origi-
naire de la ville séculaire de
Tombouctou, souhaitait
avoir un second enfant. Il a
aussi révélé qu’il lui a admi-
nistré des injections d’hor-
mones : c’est ce qui aurait
d’ailleurs privilégié cette
grossesse multiple. Mais tou-
tes les échographies qui
avaient été réalisées mon-
traient que Halima Cissé at-
tendait 7 bébés.

Toutefois, après avoir
pratiqué une césarienne, le
4 mai dernier, jour de la nais-
sance des bébés, Mourad
Yazid, le gynécologue obs-
tétricien marocain, a décou-
vert que deux autres bébés
se trouvaient dans le ventre
de la maman. A la publica-
tion de ces lignes, les
nonuplés maliens, dont l’un
a été nommé Mohammed,
en hommage au Roi du Ma-
roc, sont en bonne santé.
Contacté par Le360, le di-
recteur médical de la clini-
que Ain Borja où ils sont nés,
Youssef Alaoui, a déclaré
que la prise en charge de
ces bébés, nés prématurés,
actuellement placés en cou-
veuse, et qui pèsent entre
500 grammes et 1 kilo-
gramme, risque de se pour-
suivre encore pendant deux
à trois mois.

Daniel A.

NONUPLES/ La Malienne Halima Cissé bat
le record mondial devant ses prédécesseurs !

sesse à son terme.
De fait, une Américaine

qui a accouché de huit bébés,
des octuplés, en 2009 en Ca-
lifornie, est celle qui détenait
ce record du plus grand nom-
bre de bébés mis au monde
d’un coup, avant celui de la
Malienne. On peut ainsi affir-
mer sans se tromper que l’Afri-
caine bat véritablement le re-
cord du plus grand nombre
de bébés mis au monde d’un
coup. Halima Cissé était arri-
vée à Casablanca le 30 mars
dernier. Elle avait été évacuée
du CHU Point G de Bamako,
après y avoir été prise en
charge pendant deux semai-
nes.

Selon le corps médical,
l’état de santé des bébés
reste stable. Son gynécolo-
gue malien, qui a déjà suivi
sa première grossesse à Ba-
mako, a relaté à Radio
France international (RFI)

rification par notre équipe
d’archives et un consultant
spécialisé», a-t-elle déclaré
aux médias. Mais visiblement
plus renseignée, dans un
autre article, publié sur son
site internet, la très vénéra-
ble BBC rappelle que deux
séries de nonuplés ont déjà
été enregistrés dans le
monde: un cas s’est présenté
en 1971 en Australie, et un
autre cas en Malaisie en
1999. Mais aucun de ces bé-
bés, que ce soient les enfants
de la Malaisienne ou ceux de
l’Australienne, n’ont survécu
plus de quelques jours.

Suite à plusieurs re-
cherches de documentation
sur Internet, Le360 a pu dé-
couvrir qu’en 2012 une Mexi-
caine, Karla Vanessa
Vasquez, attendait neuf bé-
bés, mais les nonuplés n’ont
pu survivre et leur mère
n’avait pu poursuivre sa gros-

lienne de neuf bébés.
Les auteurs de cette

édition annuelle de réfé-
rence, qui recense des re-
cords divers et variés du
monde, des plus inattendus
aux plus spectaculaires, véri-
fient actuellement si la nais-
sance des nonuplés de cette
Malienne, n’ont pas eu de de-
vanciers dans l’histoire de
l’humanité. Est-ce réellement
une première, comme cela a
été annoncé par le groupe
Akdital, propriétaire de la cli-
nique casablancaise où sont
nés Kadidia, Mohammed,
Fatouma, Oumar, Hawa,
Adama, Bah, Oumou et
Elhadji?

Dans une déclaration
au journal britannique The
Daily mail, une porte-parole
du Livre Guinness des re-
cords a souligné que l’institu-
tion n’avait toujours pas véri-
fié si la famille Arby, du nom
du père des neuf bébés,
Kader Arby, sous-officier de
l’armée malienne, établissait
un nouveau record pour le
plus grand nombre de bébés
nés en un seul accouche-
ment.

«C’est en cours de vé-

La question préoc-
cupe plus d’un depuis le 4
mai  dernier date de nais-
sance de ces nonuplés ma-
liens. C’est dans ce sens
que des recherches ont été
faites pour interroger les ar-
chives des naissances dans
le monde. Bien que l’afri-
caine, soit la troisième
femme à accoucher d’un
seul coup neuf bébés dans
l’histoire des naissances, ou
encore la quatrième femme
à porter une grossesse de
neuf bébés, elle est consi-
dérée à ce jour comme la
détentrice du record mondial
de naissance du plus grand
nombre d’enfants d’un coup
par ce qu’aucun des bébés
de ses prédécesseurs n’a
survécu après la naissance.

L’institution internatio-
nale le Livre Guinness des
records vérifie actuellement
dans ses archives si cette
naissance de neuf bébés
constitue bien une première
dans l’histoire de l’humanité.
Véritable institution, le Livre
Guinness des records se
penche sur le cas de Halima
Cissé, jeune maman ma-

Halima Cissé est-elle réellement la première ma-
man à mettre au monde, d’un coup, le plus grand nom-
bre des bébés, comme cela a été annoncé par le groupe
Akdital, propriétaire de la clinique casablancaise où sont
nés Kadidia, Mohammed, Fatouma, Oumar, Hawa, Adama,
Bah, Oumou et Elhadji?

vérifiés en son nom ensuite
l’a encouragée à participer
aux concertations organi-
sées par le pouvoir. Les
membres du G5 félicitent le
gouvernement togolais pour
le processus de concerta-
tion mis en place pour apai-
ser les ardeurs et deman-
dent à toutes les partis poli-
tiques d’y participer. Cette
rare sortie médiatique de la
G5 sur les agitations post-
électorales de la DMK,
sonne comme le clap de  fin
pour cette identité politique
de l’opposition.

Pour le candidat
autoproclamé  président, M.
Agbeyomé Kodjo, cette
réaction des grandes puis-
sances du monde qui de-
vraient, à l’en croire, lui pré-
senter des messages de fé-
licitations et des lettres de
créance, est une injure et
manque d’égard à sa per-
sonne et à son parti. «On ne

Mensonges, fake news (…) :
La DMK bute enfin contre l’infranchissable

l’opinion internationale ne
peut plus tolérer. C’est donc
sans langue de bois que le
G5 a rappelé à l’ordre la
DMK pour ses intoxications
médiatiques. Dans un com-
muniqué publié le mardi 11
mai 2021 à Lomé, le G5 lâ-
che publiquement la Dynami-
que Monseigneur Kpodzo
(DMK). Selon le communiqué
daté du 4 mai passé, il y avait
eu une rencontre entre les
deux parties d’où le G5 avait
exhorté la DMK à cesser de
sortir des communiqués non

Comme si cela ne suf-
fisait pas, ce laboratoire de
fake news va tourner son ex-
pertise en fake news vers les
puissances étrangères afin
d’utiliser les images et les
noms des grandes organisa-
tions internationales notam-
ment le G5  pour arracher
une supposée légitimité aux
yeux des esprits faibles. A ce
niveau, il est incontestable-
ment avéré que la DMK est
allée trop loin et a atteint le
paroxysme dans sa produc-
tion de fake news. Ce que

lente entreprise de men-
songe, s’est attaquée non
seulement à l’Archevêque
métropolitain de Lomé Mgr Ni-
codème Barrigah-Benissan
accusé de tous les noms
d’oiseaux avec des montages
grotesques de mensonges,
mais aussi à la Conférence
des évêques du Togo (CET).
Cette situation qui a suscité
d’énormes mécontentements
et d’indignations au sein de
la population a conduit aussi
à un désaveu quasi-totale
par le peuple togolais des
responsables de la DMK.

Face au refus de ces
poids lourds de la classe po-
litique de l’opposition, la
DMK a reçu sans surprise
une bonne gifle électorale
de la part du grand parti au
pouvoir Union pour la Répu-
blique UNIR lors de la der-
nière élection présidentielle.
Un échec mal digéré que la
DMK a vite attaqué sur fond
de diffamations, du dénigre-
ment et des montages gro-
tesques. Après avoir accusé
à tort et à travers leurs com-
pagnons de lutte, la DMK
qui s’identifie à une excel-

 Il est aujourd’hui connu de tous que  l’esprit sur
lequel est fondé la Dynamique Monseigneur Kpodzro
(DMK) a pour nom «LE MENSONGE». A sa création, à la
veille de la campagne pour l’élection présidentielle du
22 février 2020, les dignitaires et initiateurs de ce
regroupement de certains partis politiques de l’opposition
en l’occurrence Mgr Philippe Kpodzro, M. Agbeyomé
Kpodjo et Mme Kafui Adjamagbo ont tenté en vain de
tromper les poids lourds de l’opposition togolaise (ANC,
MCD, UFC, NET, PNP) à se joindre à eux en leurs faisant
croire que la DMK est une inspiration divine reçue par
l’Archevêque émérite de Lomé, Mgr Kpodzro pour
l’alternance politique au Togo.

Les membres de la DMK

Suite à la page 5

La Malienne Halima Cissé
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produits agricoles, et à ren-
forcer la sécurité alimentaire.
Le Togo, exporte chaque an-
née ses excédents alimen-
taires dont le gari, un produit
issu de la transformation du
manioc. Plusieurs projets
sont mis en place et financés
par l’Etat togolais pour encou-
rager le secteur en plein es-

nes, avec l’opérationna-
lisation de ces unités.

La productivité dans les
filières plantes à racine et tu-
bercules est une priorité du
Gouvernement dans le cadre
de la mise en œuvre de son
Plan de transformation des
produits locaux et d’industria-
lisation du pays.

L’initiative de la mise en
place de ces unités de pro-
duction fait suite à une visite
du chef de l’Etat, Faure
Gnassingbé, dans ladite pré-
fecture en novembre 2019.

Ces unités modernes
devraient, selon le ministère
en charge de l’agriculture,
contribuer à augmenter la ca-
pacité de transformation des

« Les usines de fabri-
cation de gari dans la préfec-
ture de Vo vont bientôt être
opérationnelles. Les machi-
nes sont enfin arrivées et
sont en train d’être installées
sur les 5 sites choisis dans
la préfecture », annonce un
des responsables. Une fois
l’installation terminée, les
activités pourront démarrer.
Pour le MIFA qui accompa-
gne depuis plusieurs années
les coopératives de la région,
les transformatrices de farine
de manioc (qui ont également
bénéficié en amont de ses-
sions de formation) verront
leurs conditions de travail
améliorées, et de nouveaux
emplois créés pour les jeu-

Les cinq unités modernes de production de farine
de manioc (gari) prévues dans la préfecture de Vo seront
opérationnelles dans les prochains jours. L’annonce a
été faite le 10 mai 2021 par les responsables du
Mécanisme Incitatif de Financement Agricole fondé sur
le partage de risques (MIFA), initiateur du projet, à la suite
du constat de l’avancée des travaux d’installation. 

Transformation mécanique du manioc en gari dans la préfecture de Vo :

Faure Gnassingbé a tenu sa promesse

sor. A part la consommation
locale, plusieurs tonnes du
gari sont exportés chaque
année.

Pour rappel, la produc-
tion annuelle de manioc avoi-
sine 900 000 tonnes et de-
meure l’un des produits les
plus transformés au Togo. Le
pays enregistre chaque an-

née, environ 400 000 ton-
nes d’excédents.

Carole AGHEY

? Un seul constat : Kafui
Adjamagbo prend ses rêves
pour des réalités. Rien
d’autres.

Cette histoire d’exil de
Mgr Kpodzro est de toute fa-
çon un pétard mouillé,
comme l’était celui de
Messan Agbéyomé Kodjo
qui prend du bon temps
dans son champ de maïs
quelque part. Finalement,
on comprend que, ne pou-
vant plus tenir devant ceux
qu’ils ont bernés et qui leur
demandent des comptes jus-
qu’à présent, ils ont choisi,
à la DMK, de prendre la pou-
dre d’escampette sous de
fallacieux prétextes pour se
soustraire des invectives de
ce qui leur reste de militants.
A leur aise. Car la majorité
de ceux qui ont cru à leur
conte de fée, ont vite fait de
déchanter et de regarder
vers d’autres horizons. Les
plus honnêtes ont reconnu
leur erreur et s’en veulent
de s’être laissés embarquer
dans une aventure sans len-
demain. Les tentatives de
Fulbert Attisso pour essayer
de maintenir une certaine
flamme ne prennnent pas.
Avec la dame Kafui
Adjamagbo, ils pensent
aussi peut être déjà au choix
de leur destination d’exil.

Daniel A.

Mensonges, fake news (…) :
La DMK bute enfin contre l’infranchissable

Kokouvito qui s’en sont sui-
vies après la consolidation
des résultats par la Cour
Constitutionnelle n’émou-
vaient personne dans ce
pays.

Mais alors, ce n’est pas
une année plus tard, quand
Faure Gnassingbé est en
proie à des défis énormes
pour le bien être des Togo-
lais, que la menace sur Mgr
Kpodzro deviendra si grande
au point de l’envoyer en
Suède. Il faut l’avouer, la DMK
nage en plein délire. C’est
méchant de sa part.

De toute façon, on les
comprend. Ayant perdu sur
tous les tableaux, dame Kafui
Adjamagbo et ses acolytes
s’efforcent pour trouver la pe-
tite bête qui peut nuire à
l’image du Togo et couvrir le
Président de la République et
son gouvernement d’oppro-
bre. Elle parle d’exfiltration
comme si le prélat et son com-
pagnon d’infortune Marc
Mondji étaient en résidence
surveillée ou séquestrés dans
un endroit inconnu quelque
part dans ce pays. C’est à la
fois triste et désolant, car per-
sonne, ni au Togo, ni dans le
monde entier ne peut ‘’gober’’
une telle ineptie. En quelle
qualité Mgr Kpodzro et son
appendice de Marc Mondji
constituent-il une menace
pour le pouvoir dans ce pays

vie ?
Depuis cette rocambo-

lesque arnaque politique, que
ne cesse d’ailleurs de dénon-
cer Jean-Pierre Fabre de
l’ANC, qui mettait en scène le
vieux prélat adoubant
Agbéyomé Kodjo comme can-
didat unique de l’opposition,
qu’a fait le pouvoir en place
pour menacer la vie de Mgr
Kpodzro ?  Bien au contraire.
Il a été protégé à chaque fois
que la situation sécuritaire le
commande. Combien de fois
les Forces de l’Ordre n’ont-
elles pas protégé son domi-
cile en proie à des menaces
d’invasion des jeunes de l’op-
position en désaccord avec
ses choix ?  N’a-t-on pas vu
Mgr Kpodzro faire tranquille-
ment les 100 pas à l’entrée de
l’Ambassade de France à
Lomé, le temps qu’il faut avant
qu’il ne déguerpisse.  N’est-
ce pas la Police qui l’a ramené
chez lui quand ses forces
l’abandonnaient en face de
l’Ambassade des USA au
Togo qu’il tentait vainement de
pénétrer ? Les exemples foi-
sonnent à volonté de ce que
l’archevêque métropolitain à
la retraite n’est aucunement
menacé dans son pays.  Tout
le cinéma servi aux gens
après leur cuisante défaite du
scrutin de février 2020 et les
comédies dignes d’un concert
party du regretté mémoire

à Mgr Kpodzro, l’archevêque
émérite de Lomé continue de
se laisser manipuler naïve-
ment dans un mauvais rôle
par certains hommes politi-
ques.

On y voit clair mainte-
nant dans la stratégie post-
électorale de la Dynamique
Monseigneur Kpodzro (DMK).
Tout ce bazar orchestré de-
puis plus d’une année pour se
retrouver finalement réfugié
dans un froid polaire d’un
pays nordique ? Pauvre de
Mgr Kpodzro et de son para-
site Marc Mondji. Pauvre sur-
tout de Mgr Kpodzro, qui s’est
laissé embobiner dans une
affaire rondement menée par
une clique d’esprits mal-
veillants et qui le laissent tom-
ber aujourd’hui en lui propo-
sant de vivre loin de chez lui,
loin de sa famille, loin de ses
amis, loin de sa terre natale.
A son âge ? Et à quelle fin ? Il
faut être vraiment cynique
pour envoyer ce vieux graba-
taire dans ce froid sibérien.
Entre nous, quels risques
court Mgr Kpodzro dans ce
pays, au soir de sa vie, qu’il
n’a couru tout au long de sa

peut pas nous parler comme
ça !» a-t-il laissé entendre
tout honte bue depuis ses
champs de maïs. La ques-
tion que l’opinion nationale
et internationale se posent
aujourd’hui est de savoir ce
que devient la dynamique
monseigneur Kpodzro, au
moment où la population, les
partis politiques de l’opposi-
tion, les hommes de Dieu, la
majorité de ses militants et
surtout les institutions inter-
nationales lui décernent
sans ambages des cartons
rouges.

Pendant ce temps, les
images sanglantes montées
de toute pièce d’une sup-
posé agression du cerveau
de ce regroupement, Mgr
Kpodzro qui croupit actuel-
lement dans le froid en
Suède, circulent sur les ré-
seaux sociaux dans le seul
but de susciter un quelcon-
que soulèvement populaire.
Mais hélas, peine perdue.
Malgré les tentatives de la
conférence des évêques du
Togo à faire entendre raison

Suite de la page 4
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La natation
Elle donne du tonus.

Elle est excellente pour le
dos, fortifie et accroît la mus-
culature. Par exemple, la
brasse rend la poitrine plus
ferme. Changez de techni-
que de nage toutes les 10
longueurs de bassin, et pour
affermir les fesses et les
cuisses, vous pouvez égale-
ment utiliser une planche et
battre rigoureusement des
jambes en les maintenant
droites. Pour un meilleur ré-
sultat, nagez une longueur
de plus dans le même temps
chaque semaine jusqu’à at-
teindre votre capacité opti-
male.

Le vélo
Cet exercice est très bon
pour le cœur. Toutefois, pour
obtenir un bon résultat, il faut
pédaler au moins 45 mn d’af-
filée. Mieux vaut les espaces
verts périphériques que les
centres ville avec la pollution.

La danse
Eh oui ! Pratiquée à un

certain niveau comme dans
les clubs, la danse constitue
un véritable exercice physi-
que qui aide à brûler les
graisses tout en tonifiant les
jambes.

Le Golf 
Il est praticable quel

que soit l’âge. C’est un vrai
sport qui active la circulation
sanguine. Seules contre-in-
dications à la pratique du
golf : les problèmes de co-

lonne vertébrale, puisque
celle-ci se vrille au moment
de l’action.

Les étirements
Les étirements sont

utiles pour préparer les mus-
cles avant d’autres exercices
ou comme exercices complé-
mentaires, si vous voulez
améliorer vos performances
dans d’autres domaines
sportifs. Dans ce cas, il faut
mettre le muscle dans sa
position d’allongement maxi-
mal. L’extension ne doit être
ni brusque, ni douloureuse
mais doit faire ressentir la
tension musculaire. Il ne faut
jamais forcer. Ils doivent tra-
vailler les abdominaux, la
colonne vertébrale, les jam-
bes et les bras. Aussi en
dehors du sport et plusieurs
fois dans la journée et de
préférence en position de-
bout, étirez-vous, surtout si
vous restez longtemps assis.

Le stretching
Il associe le renforce-

ment et l’étirement des mus-
cles. Il fait travailler les mus-
cles en douceur et peut se
faire avant un exercice phy-
sique comme échauffement,
ou après, à titre de récupé-
ration. Il est même conseillé
de le faire après chaque
séance d’exercices physi-
ques pendant au moins 10
mn.

A suivre...

Carole AGHEY/Beauté au
quotidien

L’exercice physique pour
maintenir sa santé (Suite)

Pour chasser le stress, être en pleine forme et
dégager des ondes positives, il est important de
pratiquer un peu de sport. Voici quelques suggestions
et conseils.

Réouverture des guichets du paiement des frais
de péage sur la route Lomé-Kpalimé :

La SAFER donne des précisions
Interrompue depuis un

moment pour cause de la
reconstruction de la route
nationale N°5 Lomé-
Kpalimé,  la perception du
droit d’usage de la route  au
poste de péage de
Zanguera a repris depuis le
10 mai 2021. Cette reprise
fait suite à un communiqué
du ministère des travaux
publics en date du 07 mai
2021 à l’endroit des usagers
de cette route. « En
attendant la construction
d’un nouveau poste de
péage plus moderne au PK
17 (Aképé), une plateforme
provisoire est aménagée
audit PK 17 en substitution
», relève un communiqué du
ministre des Travaux
publics, Zouréhatou Kassah-
Traoré.

Le communiqué
rappelle que les nouveaux
tarifs de péages sont entrés
en vigueur depuis le 18
mars 2021. La Direction de
la Société Autonome des
Financement de l’Entretien
Routier (SAFER) chargé de
la collecte des fonds invite
pour sa part les usagers au
civisme et au patriotisme.

Daniel A.

produits ferreux, le Togo opte
ces dernières années pour
l’exploitation locale.

Ceci est justifié par l’ar-
rivée sur le marché togolais
de nouveaux acteurs comme
ManuMetal, une société spé-
cialisée dans le recyclage.
Elle s’est installée sur le mar-
ché local, en janvier 2020
avec un investissement es-
timé à 2 milliards FCFA.

Cette unité industrielle
fabrique des fers à béton, des
tuyaux métalliques, des élec-

Gouvernement togolais suspend l’exportation
de la ferraille collectée sur le territoire

En outre, elle permettra aux
acteurs évoluant dans l’in-
dustrie de la transformation
du fer de bénéficier davan-
tage du circuit d’approvision-
nement local.

La collecte et l’exporta-
tion des produits ferreux et de
ses dérivés (cuivre, acier, alu-
minium, etc..) au Togo, ont
connu un important essor ces
dernières années. Disposant
d’une réserve appréciable en
minerais de fer et d’un impor-
tant marché de recyclage des

Communément ap-
pelé « Gakpo gbégblé », la
commercialisation de ces
produits ferreux et dérivés
est suspendue jusqu’à nou-
vel ordre, pour soutenir les
industries de fer locales.
Communiqué faite conjoin-
tement par le ministre du
commerce, de l’investisse-
ment et de la promotion de
la consommation locale et le
ministre de l’économie et
des finances.

«L’exportation de la
ferraille et des sous-produits
ferreux collectés à l’intérieur
du territoire national togolais
est suspendue jusqu’à nou-
vel ordre», disait le commu-
niqué.

Cette mesure vise à
encourager les différents
acteurs qui s’illustrent déjà
dans le secteur de la pro-
duction ferrée au Togo et à
faire du pays un des
meilleurs producteurs de
produits ferreux recyclés de
qualité dans la sous-région.

(SCT), une usine de produc-
tion de fer dont le rendement
annuel est évalué
aujourd’hui à environ 30 000
tonnes de fer à béton par an,
produit à base de 40 000
tonnes de matières premiè-
res.

Carole AGHEY

trodes de soudure, des bou-
les de mouture et d’autres
produits métalliques, à base
des matières premières loca-
les comme les débris de fer
ou de ferraille, de silico man-
ganèse, de ferro silicium, de
lingots d’aluminium, entre
autres.

Notons qu’en 2019
déjà, le Président togolais
Faure Gnassingbé inaugurait
la société Steel Cube Togo
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ler aux jeunes joueurs à l’ap-
proche des matchs et des
grands événements» a-t-il
déclaré sur le plateau Canal+
Jonas Komla, actuel entraî-
neur du club togolais de D1,
l’ASCK assurera l’intérim à la
tête des Éperviers en atten-
dant l’arrivée de Paulo
Duarte. Tadegnon Noël garde

TOGO : un ancien capitaine dans le nouveau
Staff technique des Éperviers

taine a aussi indiqué qu’il
aura pour mission de contrô-
ler, d’organiser, d’animer et
de diriger le fonctionnement
de la sélection.

«Mon rôle est d’aider
dans la politique sportive
pour améliorer les conditions
des joueurs, tout ce qui en-
toure la préparation et l’orga-
nisation des matchs. Avec le
sélectionneur, c’est d’abord
avoir une collaboration
étroite, collaborer avec lui sur
les suivis des joueurs en Eu-
rope. Je serai chargé de lui
brosser le tableau et lui facili-
ter la tâche tout simplement.
Ma dernière casquette c’est
de jouer le rôle de grand
frère, de préparer un tout
petit peu l’équipe, les joueurs.
J’aurai la lourde tâche de par-

La FTF continue
d’avancer. Après l’officialisa-
tion du recrutement du tech-
nicien portugais Paulo
Duarte au poste de sélection-
neur de l’équipe du Togo, le
nouveau staff technique
avant la prise de fonction de
Duarte est désormais au com-
plet. La Fédération a entériné
avec effet immédiat, les choix
concernant la composition du
nouveau staff technique de
l’équipe nationale.

Serge  Ognadon
Akakpo a été désigné Team
Manager.  Une semaine après
sa nomination, sur le plateau
de Canal+ dans l’émission
Talent d’Afrique, le natif de la
ville des sept collines, s’est
t’exprimer sur les tâches qui
l’attendent. L’ancien capi-

son poste d’Analyste Vidéo
tout comme Agassa Kossi qui
conserve son poste d’entraî-
neur des gardiens. Dr Ekoué-
Kouvahey Kangni reste éga-
lement le médecin de
l’équipe.
A signaler aussi la nomination
de Lavon Koffi Amewugan au
poste de Team Media Officer

La Fédération Togolaise de Football (FTF) a dévoilé,
vendredi, le nouveau staff technique devant
accompagner les Éperviers. Les responsables de la
Fédération comptent sur ces onze spécialistes pour faire
remonter l’équipe nationale du Togo dans la hiérarchie
africaine.

qualifié par certains d’« in-
vasion », beaucoup d’Espa-
gnols se montrent solidaires.
Et en particulier la popula-
tion musulmane, qui repré-
sente 40% de la population
de Ceuta.
Des migrants, Marocains
pour la plupart, tentent d’ac-
coster sur les rives de Ceuta,
enclave espagnole au Ma-
roc, afin de passer la bar-
rière de barbelés.
Qui sont ces migrants déci-
dés à quitter coûte que coûte
leur pays pour rejoindre l’Eu-
rope ? « La plupart sont
Marocains, beaucoup sont
jeunes, environ 60%, et 30%
sont des mineurs ; et il y a
environ 10% de familles, in-
dique Mohamed Benaissa, le
président de l’Observatoire
du Nord pour les droits de
l’homme (ONDH) au Maroc.
D’autres nationalités font
partie de ces 8 000 migrants
: certains arrivent d’Afrique
subsaharienne, d’autres du
Yémen. Pour ce qui est des
Marocains, ce désir de fuir
vers l’Europe, on le constate
surtout dans les classes les
plus défavorisées, mais
aussi dans les classes
moyennes. La crise du
Covid a accentué cette vo-
lonté de partir. Elle a aggravé
la situation économique et
sociale. La jeunesse maro-
caine se sent exclue.

Rfi

Plus de 8 000 Marocains ont traversé, depuis lundi 17 mai, la
frontière avec l’Europe pour arriver à Ceuta, l’enclave
espagnole au nord du pays. L’Espagne, qui a donné ces
chiffres mardi, assure avoir renvoyé la moitié d’entre eux au
Maroc et annonce l’envoi de nouveaux renforts des forces de
l’ordre sur place. Cette arrivée massive de migrants intervient
sur fond de crise diplomatique majeure entre les deux pays.
L’Espagne a renvoyé près de la moitié des 8 000 migrants
qui, lundi, avaient pénétré illégalement dans l’enclave
espagnole de Ceuta, située au nord du Maroc, provoquant
un record en termes de flux migratoire. Plus de 2 000 enfants
non accompagnés sont toujours sur place. Ces mineurs errent
dans les rues de la ville, sous le regard ébahi des habitants.

Des militaires espagnols viennent de récupérer des
Marocains sur la plage de Tarajal, à Ceuta

Ainsi mardi, des centaines de
Marocains marchaient sous le
regard attentif des militaires
espagnols jusqu’au poste
frontière. Munis d’un sac en
plastique avec quelques vi-
vres, ils regagnaient leur pays
après avoir passé moins de
24 heures à Ceuta. À quel-
ques mètres de là, un groupe
de six mineurs âgés de 11 à
15 ans refusaient d’obtempé-
rer.
Tous ces mineurs non accom-
pagnés, on les croise dans le
centre-ville de Ceuta. Ils
déambulent par groupes de
trois ou quatre. Certains sont
très jeunes, à peine 12 ans.
Les autorités espagnoles par-
lent de 1 500 mineurs non
accompagnés qui ont franchi
la frontière illégalement. L’Es-
pagne doit les prendre en
charge comme le stipule la loi,
mais les centres d’accueil sont
pleins. Beaucoup d’entre eux
ont donc passé la nuit à la

tuation géographique, on a
l’habitude des arrivées mas-
sives de migrants. Mais d’or-
dinaire, ils franchissent le
grillage ou arrivent par ba-
teaux. Ce qu’on voit depuis
lundi est sans précédent : ils
ont parcouru à peine 400
mètres à pied, certains n’ont
même pas eu à nager, ils ont
simplement marché. C’est
vraiment inédit, en termes de
personnes, mais aussi par la
manière dont ils sont arri-
vés.»  Arrivée de 6000 mi-
grants à Ceuta: «C’est du ja-
mais vu, un tel afflux en une
seule fois»
Sur la plage de Tarajal, où
ces migrants arrivent à la
nage, les forces de l’ordre
espagnoles, qui ont déployé
des blindés et utilisé des gaz
lacrymogènes, ont mis en
place un cordon de sécurité
pour les empêcher d’aller
plus loin que la rive. Ils les
raccompagnent ensuite vers
la clôture qui sépare l’Espa-
gne du Maroc.

Une situation inédite et im-
pressionnante
Madrid a donc appelé l’ar-
mée en renfort à Ceuta
mardi pour tenter d’empê-
cher ces milliers de migrants
de pénétrer sur ce territoire
qui, depuis un quart de siè-
cle, est le lieu de toutes sor-
tes d’entrées illégales. Mais
jamais à ce jour, on n’avait
assisté à des arrivées aussi
massives. « Les migrants
arrivaient sans cesse, ça
n’arrêtait pas, témoigne Isa-
bel Brasero, de la Croix-
Rouge espagnole. Depuis
lundi, l’afflux a été continu.
Ça a un peu diminué mardi
matin, ils ont même arrêté de
traverser, car l’armée est
arrivée sur la plage. Mais ça
n’a pas duré. Et maintenant,
ils passent de nouveau, mal-
gré la présence de l’armée
et des autres forces de sé-
curité. Cette fois-ci, il y a
beaucoup d’enfants, des
mères avec leurs enfants. À
Ceuta, étant donnée la si-
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belle étoile. Ils ont dormi dans
des parcs ou sur la plage, sur
des vêtements que des Espa-
gnols leur ont donnés.José,
un Espagnol, a découvert un
groupe d’enfants affamés et
apeurés dans un parc de la
ville. Il a prévenu la Croix-
Rouge, qui devrait leur don-
ner un hébergement à Ceuta.
« J’espère qu’ils vont les
prendre en charge, dit-il.
C’est terrible d’utiliser les en-
fants comme monnaie
d’échange. C’est la première
fois que je vois cela, on n’ar-
rive pas à y croire. Voir d’un
seul coup 8 000 personnes
déambuler dans les rues,
c’est très impressionnant.
Mais il y a beaucoup de soli-
darité aussi. Dans ma rue, j’ai
vu beaucoup de gens qui leur
donnaient des sacs avec de
l’eau et de la nourriture. »
Même si mardi soir il y a eu
une manifestation pour dé-
noncer ce flux migratoire,

Serge Akakpo, nouveau Team Manager
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